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我当代表委员这一年我当代表委员这一年我当代表委员这一年

2013年，我
当选为第十二届

全国人大代表，深感
这一使命的光荣与责任

的重大。作为基层侨务工
作者，一年来，我结合本职

工作履行人大代表职责，将在
侨务工作中遇到的具体问题进
行梳理，为保护华侨在国内的权
益鼓与呼，希望自己的建议能得
到国家的重视，为海外侨胞贡献一
份力。

全国人大十二届一次会议期间，
我提出了关于对归侨侨眷保护法进行
修改的建议，现已得到相关部门的高度
重视。

这次会议我的议案主要是关注华侨
在国内权益的保护问题，希望国家能将
其纳入立法程序。

几千万海外华侨是建设中国特色社会
主义的一支重要力量，是我国独特的宝贵
资源。加强华侨在国内权益的保护，发挥
好广大海外侨胞报效桑梓建设祖国的积极
性，贯彻落实好党的侨务政策，对更好地凝
聚侨心、汇集侨智、发挥侨力，为全面建设
小康社会，实现中国梦，都具有重要的战略
意义。

随着改革开放的不断深入，海外华侨这
一特殊群体在国内的活动和事务日趋增多，
他们大多数依法履行了相应的公民义务，但
其正当公民权益的保障则缺乏相应完善的法
律依据。

从这几年对海外华侨的调研来看，侵害
华侨在国内合法权益和正当利益的事件时有
发生，在落实党的侨务政策方面还有很多不
完善之处。在处理这些涉侨案件时，由于没
有一部专门的针对华侨保护的法律法规，经
常不能依法采取有效的保护措施。因此，迫
切需要制定一部专门法律法规，从而更有力
地保护华侨的权益。

为进一步促进对华侨保护制度化、法
制化，调动广大海外华侨参与祖籍国建设
的积极性，建议如下：根据我国国情，根
据社会发展的变化，以宪法为依据，遵
循宪法的基本原则，从实际出发，把一
些行之有效的处理华侨事务的经验和做
法，通过立法程序，进一步整合、完
善，制定专门法律或行政法规。主要
应包括政治权益；法律权益；捐赠
权益；财产权益；教育、医疗等社
会保障权益及华侨义务等。
（本报记者 杨子岩采访整理）

胡翎：全国人大代表，河
北省侨联副主席、石家庄市
侨联主席，党组书记，中
国侨联第九届常委。

“我国粮食产量十连增无疑是个奇迹，但尽管这样，
一定要对我国粮食安全的大势有清醒的认识。”全国政协
委员、中国农业大学校长柯炳生对本报记者说，“现在供
求平衡压力很大，将来挑战更为严峻——这是一个基本
判断。”

柯炳生指出，粮食安全不仅是指口粮安全，口粮我
们基本自给没问题，但还要考虑到饲料粮和转化产品。

“我国去年进口了6338万吨大豆，一部分用来榨油，一部
分作为饲料。这些大豆如果在国内生产，需要额外耗费5
亿亩以上的土地。”

柯炳生表示，随着经济水平提高，人们的消费偏好
发生变化，原粮消费越来越少，转化产品消费越来越

多。“未来粮食需求持续增长，新增的需求主要
不是口粮，而是饲料粮。如果饲

料粮供应不足，导

致肉禽蛋奶大幅涨价，也会造成很大的社会影响。”
对此，全国人大代表、全国人大农业与农村委员会

委员张晓山深有认同。“当前，影响中国粮食安全的因素
越来越多，关系越来越复杂，确保粮食安全的任务难度
越来越大。粮食安全的警钟必须长鸣！”张晓山说。

如何保障我国的粮食安全？全国人大代表、宁夏固
原市市长马汉成对本报记者表示，我们需要不断提升粮
食的产量与质量。“在我看来，这需要做到四点：一是改
良、修复、提高现有土地产出能力，在 18亿亩耕地红线
基础上，尽最大能力挖掘产出效率；二是上水利工程、
垦宜农荒地，增加生产能力；三是加大科技投入，提高
装备现代化、产品品牌化、经营组织化，保障农田收益
和种粮积极性；四是治理地下水和土壤的污染，保障土
地产出食品的安全。”

“我们面临的严峻挑战是：农田越来越少，水资源越
来越少，农业劳动力越来越少，劳动力价格越来越高，

而与此同时我们需要生产出更

多、更好、更安全的农产品。”柯炳生直言。“应对挑战
需要多方面的努力，如制定支农惠农政策、改善农业基
础设施、改进生产组织形式，但长远来看，最根本、最
关键的要素，还是农业科技创新及其推广应用。”

柯炳生表示，农业科技不仅指研发、培育优良品
种，还包括机械化、深耕、灌溉技术等很多方面。只有
通过科技创新，才能提高农业资源利用效率，提高单产
量，并推动传统农业升级，实现现代化。“我有两点建
议：第一，不断增加国家农业科技投入，争取农业科研
投入强度 （即占国内生产总值比例） 到 2020年达到 1.5%
以上。第二，积极推进转基因技术的研究和应用。”柯炳
生说。

“确保粮食安全应实行‘米袋子’省长负责制，纳入
政绩考核，用粮食法等法律给饭碗戴上‘护身符’。”全
国人大代表、河南省农业厅厅长朱孟洲提出建议。

值得注意的是，在全国人大常委会工作报告中，制
定粮食法列入了今年常委会立法工

作计划。据悉，2012 年初，由国家发改委牵头、国家粮
食局负责起草的粮食法已公开征求意见，至今两年有余
了，但法律迟迟未出台。日前有媒体报道称，全国人大
广西代表团有 30余名代表联名，准备提交一份加快制定
粮食法的议案。

3 月 9 日的记者会上，全国人大农业与农村委员会
副主任委员刘振伟表示，通过立法把中央关于粮食安
全的大政方针确定下来，是十分必要的。他介绍称，
粮食法涉及的内容比较多，包括生产、加工、流通、
消费、宏观调控、保障措施等，其中有三个重点：一
是保证粮食的供给能力，调动主产区和生产者生产粮
食的积极性。二是分清责任，包括中央和地方的责
任，产区和销区的责任。三是对粮食的宏观调控作出规
定，全国一盘棋。

刘振伟说，现在国务院法制办正在征求意见，全国
人大农业和农村委员会已经介入，准备加快粮食
法出台的步伐。

代表委员呼吁尽快出台粮食法

给饭碗戴上给饭碗戴上““护身符护身符””
本报记者 邹雅婷 朱 磊

“确保谷物基本自给、口粮绝对安全，把13 亿中国人的
饭碗牢牢端在自己手中。”在今年的政府工作报告中，李克
强总理把粮食安全问题放在了非常重要的位置，这一关系国
计民生的议题也引发了代表委员们持续热烈的讨论，大家呼
吁应当加快粮食法出台的步伐。

科技促粮食增产农业升级

粮食安全必须警钟长鸣

今年将加快制定粮食法今年将加快制定粮食法

在山西运城市新绛县北张镇西庄村在山西运城市新绛县北张镇西庄村，，几名放几名放
假的小学生在晾晒的玉米前玩耍假的小学生在晾晒的玉米前玩耍。。 新华社新华社发发

满 怀信心 谋发展

全国人大代表、云南省兰
坪县县长熊元德建议，给予怒江州更大的政
策倾斜，解决以交通为代表的基础设施建设
滞后的难题。 新华社记者 姚大伟摄

全国人大代表、湖北省建始县
龙坪乡店子坪村党支部书记王光国
建议，进一步加强贫困山区基础设
施建设，切实改变山区孩子上学路
远不安全的问题。

新华社记者 鞠 鹏摄

全国人大代表热汗古
丽·依米尔说，希望一些年
轻人走出新疆学技术，再回
到新疆搞建设。

新华社记者 王 晔摄

如何加快推进产业
对接，形成区域间产业
合理分布和上下游联动
机制，推动京津冀协同
发展？全国人大代表、
天津市经信委主任李朝
兴代表在接受专访时提
出建议，进一步构筑三
地产业发展的生态链
条，打造京津走廊高新
技术产业发展带，形成
发展主轴和主要城镇聚
集区。

“我们若将视野放
到京津交通通道沿线主
要城镇上，会发现这里
有一条京津走廊高新技
术 发 展 带 。” 李 朝 兴
说，“这里聚集了中关
村自主创新示范区、天
津滨海高新区、武清、
宝坻、东丽、北辰等重
点园区以及河北廊坊经
济 技 术 开 发 区 。” 他
说，打造京津科技新干
线，培育一批参与国际
竞争的创新型领军者企
业，将会有力辐射带动
区域一体化发展。

欠发达地区如何才能推进特色城镇？来
自基层的全国人大代表、江西省赣州市赣县
五云镇镇长明经华有着自己的见解，这位

“80后”的美女镇长打了个比方，“城镇化要
穿‘合脚’的鞋。”

明经华认为，欠发达地区推进城镇化，一
是优化空间布局，中心城市带动，增强辐射功
能；二是坚持以新型工业化为主导推进新型
城镇化；三是完善体制，创新城镇治理的方
式。此外，还要在当地的特色产业上做好文章。

“总理参加江西团审议时，我有幸作为
基层代表发了言。” 明经华说，“我向总理
汇报了 《国务院关于赣南苏区振兴发展若干

意见》 出台近两年来，赣州在土坯房改造、
安全饮水、改电等方面取得的成绩。总理听
得专注，问得很细，还不时作着记录。”

最近两年，赣州 40.68万户农民从土坯房
搬进了窗明几净的楼房；237.9万农村人口喝人口喝
上干净卫生的自来水上干净卫生的自来水；；更有更有77..11万户不通电的万户不通电的
山区群众告别了用松明子照明的历史山区群众告别了用松明子照明的历史。“。“老区老区
的群众都嘱托我的群众都嘱托我，，代表他们感谢党中央代表他们感谢党中央、、国务国务
院院，，感谢总书记感谢总书记、、总理总理，，还托我给他们带来了还托我给他们带来了
一点刚刚采摘的赣南脐橙一点刚刚采摘的赣南脐橙。”。”回忆当时情景回忆当时情景，，
明经华十分兴奋明经华十分兴奋，“，“让我没想到的是让我没想到的是，，总理表总理表
示不能免费收礼示不能免费收礼，，又委托工作人员交给我又委托工作人员交给我100100
元钱元钱，，让我转让我转交果农交果农。”。”
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党的十八大报告首次提出：“富强、民
主、文明、和谐；自由、平等、公正、法
治；爱国、敬业、诚信、友善”的社会主义
核心价值观。培育和践行社会主义核心价值
观的起点，是对儿童的道德启蒙教育。

然而，近些年受拜金主义的影响，社会
文化环境受到污染，道德启蒙教育出现了诸
多问题与不足。一是重智育，轻德育。二是
重说教，轻示范。

为此，全国政协委员、香江集团总裁翟
美卿提出建议：

首先，家长、老师乃至全社会都应提高
对道德教育的重视。正所谓“少若成天性，习

惯成自然”，唯有引起全社会的关注才能调动
最广泛有力的力量推动道德启蒙教育。

其次，明确道德启蒙教育的内容。由国
家教育部门和精神文明建设指导委员会联合
研究，编写出版适合儿童启蒙教育的读物，
将中华历史文明的优秀道德典范通过多种形
式呈现于家长、孩子、幼儿园的读物中。

第三，创设良好的家庭环境，促进幼儿
德育的发展。父母要时刻注意自己的言行，生
活中相互尊重、相互谦让、与邻友好、关心别
人，为孩子营造一个温暖和谐的家庭氛围。

最后，要做好家庭、幼儿园、社区之间
的有效联动。

明经华代表

城镇化要穿合脚的鞋
本报记者 任江华

明经华代明经华代表表

城镇城镇化要穿合脚的鞋化要穿合脚的鞋
本报记者本报记者 任江华任江华

为
保
护
侨
胞
权
益
鼓
与

呼

翟美卿委员翟美卿委员

从道德启蒙教育入手从道德启蒙教育入手
魏勤英
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